

paroles de Notre-Seigneur. Il rendra de réels services à tous ceux qui, connaissant par ailleurs l'Évangile, cherchent une précision historique ou critique.

— HUME, par Jean DIDIER. 1 vol. in-16 de la collection *Science et Religion* (série *Philosophes et Penseurs*, n° 658). Prix : 0 fr. 60, BLOUD et Cie, éditeurs, 7, place Saint-Sulpice, Paris (VI^e).

Hume est incontestablement le représentant le plus systématique et le plus génial de la philosophie empiriste anglaise. C'est par lui que Kant fut réveillé de son « sommeil dogmatique ». A vrai dire, le grand sceptique moderne est Hume, le fondateur du « phénoménisme ». C'est contre le principe de causalité qu'il dirigea toute la subtilité de son analyse. Les objections contemporaines restent les siennes.

Inutile de dire combien ce petit livre peut rendre de services aux jeunes gens qui préparent la licence, même le diplôme d'études supérieures de philosophie. C'est un résumé exact et fidèle de la doctrine de ce grand penseur.

— SAINT BONAVENTURE, par F. PALHORIÉS, docteur ès lettres. 1 vol. in-16 de la collection *La Pensée chrétienne*. Prix : 3 fr. 50. BLOUD et Cie, éditeurs, 7, place Saint-Sulpice, Paris (VI^e).

Cette étude consciencieuse continue heureusement la collection *La Pensée chrétienne* qui a déjà rendu de si appréciables services à la science ecclésiastique.

Dans ce volume, comme dans les précédents, le lecteur se trouve mis en contact immédiat avec la pensée de l'un des plus grands représentants de la littérature chrétienne. — Après les travaux si justement appréciés qu'il a déjà publiés, la nouvelle œuvre de M. Palhoriés n'a pas besoin de recommandation.

Dans cette étude solide et très précise on remarquera en particulier les chapitres où l'auteur expose en maître la pensée parfois si complexe de saint Bonaventure sur la théorie de la connaissance, la constitution du monde, la manière dont nous nous élevons à l'affirmation de Dieu, la vie mystique.

M. Palhoriés a eu soin de souligner au passage les points de contact par où le moine du XIII^e siècle entre, de quelque manière, dans les préoccupations de l'heure présente, notamment en ce qui concerne l'attitude de l'esprit en face de l'affirma-